

# Villes et fortifications de l'Antiquité tardive dans le nord de la Gaule

sous la direction de  
Didier Bayard et Jean-Pascal Fourdrin



**REVUE DU NORD**

Hors série. Collection Art et Archéologie. N° 26. 2019.  
Université de Lille. Sciences humaines et sociales

# Villes et fortifications de l'Antiquité tardive dans le nord de la Gaule

sous la direction de  
Didier Bayard et Jean-Pascal Fourdrin

L'état d'insécurité de la fin du III<sup>e</sup> et du début du IV<sup>e</sup> s. a amené les autorités romaines à doter la plupart des chefs-lieux de cité de la Gaule de fortifications dont la puissance et la solidité les ont longtemps préservées des destructions. La moitié septentrionale correspondant au diocèse de Trèves, entre Loire et Rhin, comptait près d'une cinquantaine de ces villes fortifiées. Parallèlement, la défense du territoire a été complétée par des petites fortifications qui jalonnaient les principales voies de circulation et contribuaient à la sécurisation des déplacements. L'ensemble de ces travaux défensifs participait d'un même phénomène général qui a transformé profondément, avec des différences régionales, la conception et la perception de la ville dans l'ensemble de l'Empire romain d'Occident.

Si les diocèses voisins – Bretagne insulaire, Hispanie, Viennoise – ont fait l'objet de colloques et d'ouvrages de synthèse ces dernières décennies, les régions composant le diocèse de Trèves étaient restées en retrait en dépit d'un potentiel remarquable et de résultats documentaires significatifs obtenus grâce au développement de l'archéologie urbaine. Le colloque international de Villeneuve d'Ascq-Bavay (2015) visait à combler ce déficit et à apporter des éléments nouveaux à la discussion générale. Les différentes questions relatives à ces fortifications – le cadre historique de leur réalisation et leur datation, leurs principaux caractères architecturaux, leurs effets sur l'évolution de la ville – ont été abordées dans le cadre de synthèses générales, complétées par des analyses monographiques qui ont été retenues pour leur intérêt représentatif. Le lecteur trouvera dans les actes de ce colloque un véritable état des lieux de la recherche actuelle.

---

---

## Sommaire

|               |  |    |
|---------------|--|----|
| Avant-propos. | <i>Didier Bayard, Jean-Pascal Fourdrin</i> | 9  |
| Introduction  | <i>Didier Bayard, Jean-Pascal Fourdrin</i> | 13 |

### *Contextes, comparaisons régionales, approches thématiques*

|   |                             |    |
|---|-----------------------------|----|
| Le nord de la Gaule, de Probus à Valentinien III :<br>le cadre politique et militaire.    | <i>Sylvain Janniard</i>     | 25 |
| Villes fortifiées de l'Espagne tardive : chronologie<br>et fonction. État de la question. | <i>Javier Arce</i>          | 35 |
| Dans la Gaule du Sud-Ouest, l'enceinte et la ville<br>dans l'Antiquité tardive.           | <i>Louis Maurin</i>         | 41 |
| Les fortifications urbaines dans le sud-est de la Gaule.                                  | <i>Marc Heijmans</i>        | 57 |
| Fortifications et paysages urbains en Bretagne<br>insulaire au Bas-Empire.                | <i>Simon Esmonde Cleary</i> | 75 |

|   |                             |     |
|---|-----------------------------|-----|
| Le Nord de la Gaule et la frontière du Rhin :<br>imbrication des sphères civile et militaire.                     | <i>Raymond Brulet</i>       | 91  |
| La chronologie des enceintes urbaines de l'Antiquité tardive<br>dans le diocèse des Gaules : état de la question. | <i>Didier Bayard</i>        | 109 |
| Les enceintes urbaines du nord de la Gaule<br>au Bas-Empire : permanences et nouvelles formes<br>architecturales. | <i>Jean-Pascal Fourdrin</i> | 133 |
| Le paysage urbain dans les villes fortifiées du<br>nord de la Gaule au Bas-Empire.                                | <i>Jasmine Boudeau</i>      | 163 |
| Enceinte urbaine et topographie chrétienne<br>en Gaule (IV <sup>e</sup> -VIII <sup>e</sup> s.).                   | <i>Michèle Gaillard</i>     | 175 |

### *Présentations monographiques*

|  |  |     |
|--|--|-----|
| Les enceintes du Bas-Empire entre Lyon et Metz :<br>état de la question, analyse du réseau et des fonctions.                 | <i>Michel Kasprzyk</i>   | 187 |
| Amiens. Nouvelles données sur le <i>castrum</i><br>de l'Antiquité tardive.   | <i>Didier Bayard,</i><br><i>Dominique Gemehl</i>   | 213 |
| Chronologie, organisation et fonction des fortifications<br>tardo-antiques d' <i>Augusta Raurica</i> .                       | <i>Cédric Grezet</i>   | 239 |
| Les enceintes de l'Antiquité tardive de Bavay,<br>synthèse des connaissances.  | <i>Christine Louvion</i>   | 251 |
| Le rempart du Bas-Empire de Beauvais :<br>état des connaissances.  | <i>Jasmine Boudeau</i>   | 271 |
| <i>Fanum Martis</i> (Famars) : démantèlement d'une ville<br>pour la construction d'un <i>castellum</i> au IV <sup>e</sup> s. | <i>Raphaël Clotuche</i>  | 277 |
| L'enceinte romaine du Mans et ses abords :<br>première synthèse des interventions archéologiques<br>récentes.                | <i>Hugo Meunier,</i><br><i>Stéphane Augry</i>  | 293 |
| L'enceinte d'Orléans : état des recherches et<br>découvertes récentes.   | <i>Julien Courtois,</i><br><i>Pascal Joyeux</i>  | 315 |
| L'enceinte du IV <sup>e</sup> s. à Reims. Présentation générale.   | <i>Robert Neiss</i>  | 329 |
| Évolution de la ville de Reims à la fin de l'Antiquité.  | <i>Agnès Balmelle, Magalie Cavé,</i><br><i>Émilie Jouhet, Pierre Mathelart,</i><br><i>François Moiret, Philippe Rollet,</i><br><i>Stéphane Sindonino, Pascal Stocker,</i><br><i>Sandrine Thiol</i> | 349 |
| Rennes à l'époque romaine tardive.   | <i>Dominique Pouille</i>   | 361 |
| Les élévations de l'enceinte gallo-romaine de Senlis.  | <i>Jean-Pascal Fourdrin</i>  | 383 |
| Évolution du paysage urbain et fonctions de<br>la ville de Tournai au Bas-Empire.  | <i>Raymond Brulet</i>  | 413 |
| Conclusion.  | <i>Didier Bayard, Jean-Pascal Fourdrin</i>   | 429 |
| Index des sources textuelles, épigraphiques et des lieux.  |  | 433 |
| Résumés.   |  | 443 |